

# TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 28 de Abril de 1909.—Número 348

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones

AL AÑO..... Ptas. 9,00  
AL SEMESTRE..... » 5,00  
AL TRIMESTRE..... » 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.

En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## Menos pasión

No se ha resuelto, hasta ahora, nada en concreto respecto á la denuncia presentada por el teniente auditor de Marina Sr. Macías del Real.

Unas cuantas proposiciones incidentales suscritas por distintos diputados, varias sesiones para un debate que no aclara nada y, como consecuencia, un tiempo perdido muy preciso para cosas de gran interés, también encomendadas á las Cortes.

Nosotros que cada día con mayor agrado permanecemos más alejados de las bajas luchas políticas, sin que por esto dejemos de fijar nuestra atención en la obra que debiera estar encomendada con más seriedad á los partidos, vemos con disgusto y con pena cómo se malogran en nuestro país iniciativas provechosas, con perfecto derecho á la atención de cuantos estamos obligados á preocuparnos por el bien público.

No pretendemos discutir ni la calidad de la denuncia ni las consecuencias que pueda traer. Es innegable que del proyecto para aumentar nuestras fuerzas navales, se viene hablando hace muchísimo tiempo. El expediente de adjudicación ha tenido un proceso laboriosísimo, y el hecho de la adjudicación misma ha requerido sesiones y más sesiones de los miembros de la Junta superior de la Armada.

¿Y todo para qué? Para que al fin se haya puesto en duda la eficacia en la inversión de los 200 millones que las Cortes votaron en sesión famosa y que el país entrega con una generosidad que merece más profundos respetos por todos.

La pasión política, generadora de muchas miserias, es vicio que ha arraigado demasiado en nuestras costumbres.

Y no es política de escándalo ni de pasión la que necesitamos. Es política serena y concienzuda la que el pueblo, extenuado y cansado, reclama con la necesidad de que se ponga ó se procure poner remedio á los muchos males que debilitan nuestras fuerzas.

Ciertamente que la atmósfera creada alrededor de nuestra futura escuadra ha engendrado la desconfianza para su misma virtualidad. Y esto es triste y es altamente perjudicial.

Existe un mal de raza en nuestras costumbres públicas. A ese mal, verdaderamente lamentable, hemos llegado por desconfianzas repetidas, por recelos prematuros, por desengaños sucesivos que llevaron al alma del pueblo la indiferencia y el escepticismo políticos.

Se encarga un Gobierno del Poder, que es en puridad de criterio, distribución equitativa de Justicia y orientación de principios sanos y el país, no cree en la conveniencia de la obra que el partido recientemente ascendido haya de realizar.

Se ha abusado demasiado de la constitución interna en las agrupaciones políticas para distribución de cargos, reparto de prebendas, del favor á los amigos, de privilegios parciales, y todo esto aún suponiéndolo descartado en las intenciones de sus jefes y en la honradez de sus primates, es hijo de ambiciones malsanas que no han debido estar nunca en la gran ética que debe regir toda aspiración política, noble y levantada.

Y así se pone en duda *sotto voce* la honorabilidad de un Gobierno y la rectitud de miras de cualquier ministro, como si todo ello no fuese algo tan trascendental, tan importante, que nupuede ser menos, cabado por la maledicencia, pero que hiere y daña el concepto colectivo decivismo, de alto

civismo, al que tenemos que aspirar, si han de cesar de una vez en las contiendas públicas las pasiones que malogran la virtud de todo principio político y malversan muchas energías nacidas con bien distinta finalidad.

Aquí, en España, en cuanto un partido, sea cualquiera, lleva dos años en el Poder, las oposiciones hacen labor obstruccionista extraordinaria para que se venga abajo y sea otro quien lo ocupe.

Y es natural que muchos proyectos, buenos ó malos, se vayan en embrión y comience el destejer cuando apenas se había comenzado el lienzo y vuelva en seguida la pasión y el enardecimiento donde todo debiera ser muy pesado y muy meditado.

Así no se puede legislar ni se puede hacer nada de provecho.

Hemos combatido la obra de la «comunidad gobernante» en cuanto á nuestro juicio imparcial no la diputábamos como acertada.

Es para nosotros circunstancial el ruidoso incidente de estos días.

Pero es muy de sentir que entre incidentes de escándalo y uno ó dos proyectos que no se acaban nunca, se pasen principalmente meses y años, cuando aún existe mucho y muy importante por hacer.

Al país contribuyente se le ha exigido el pago de esos 200 millones para reforzar nuestras defensas navales. ¿Y qué triste espectáculo!

Pero ¿qué se ha hecho, qué se hace en cambio á fin de reforzar nuestra producción y mejorar nuestra vitalidad?

Aún desperdicia energías la válvula emigratoria con escape por nuestros puertos, y aún andan por esas ciudades muchos varones que piden reformas en la enseñanza, protección para la agricultura, igualdad para muchas industrias, algo, en fin, que proporcione más general bienestar. Porque no podemos vivir sólo con barcos.

Y éstas, éstas debieran ser las cuestiones puestas á debate en las Cortes, que á más de su acción fiscal en incidentes que ya debieran estar juzgados tienen la obligación característica de velar por todos los intereses y por los derechos de todos.

Y el derecho que no puede reconocerse ni por las costumbres, es el de perder el tiempo que aquí vamos convirtiendo en vicio nacional, de consecuencias funestísimas.

## Notas alegres

### LOS CANDIDATOS

Calle arriba calle abajo pasean los candidatos, calle arriba calle abajo en busca de los incautos.

Hemos visto á don Zenón y también á don Torcuato, don Felipe, don Antonio y don Juan el Maragato.

A don Quintín y don Pedro, don Fermín y don Natalio, don Feliciano y don Lesmes, en fin, hasta treinta y cuatro.

Todos son ofrecimientos para ocupar los escaños y después ¿qué harán señores? lo le siempre en estos casos.

Llevar criterio cerrado y en breve hemos de tener un buen alcantarillado y reformado el cuartel.

Desviado el arroyuelo, kiosko de necesidad y unos buenos urinarios en toda la vecindad.

Harán plaza del mercado, repeo municipal, y urbanizarán las calles de toda la capital.

Vigilarán las escuelas con celo y puntualidad, procurando de este modo higienizarlas... y aún más.

Designarán dos plazuelas ó lugares adecuados donde jueguen los pequeños, pero nunca en el Collado.

Habrán giras escolares y banda municipal, se reformarán las fiestas celebradas por San Juan.

Vigilarán los cafés, tabernas y otros lugares donde concurren pequeños á lucir sus facultades.

Reprimirán la blasfemia y también la obscenidad y de este modo señores todos piensan trabajar.

Construirán las escuelas, que son de necesidad y conservarán los montes para bien de la ciudad.

Para el servicio de incendios han de adquirir material, en fin, que con tantas cosas, en Soria estará... la mar.

Viviremos como en Jauja, sin otra dificultad, que pasar el río aquel... y en ella poder entrar.

Calle arriba calle abajo pasean los candidatos, calle arriba calle abajo pasean los treinta y cuatro.

JOSÉ SÁENZ MONTE.

## CRÓNICA

### Numancia.

Una empinada cuesta, un calvo cerro, una casita blanca, palomas irisando sus alas al sol, un gallo que lanza un guerrero halali... Estamos en donde fué Numancia.

Allí, decir Numancia, agita el alma en un espasmo intenso, de apoteosis, triunfal de la fiera y añora imprecisa otra edad de barbarie.

Los cantos redondos, las piedras planas, dicen de dos ciudades cuyos ámbitos separa una línea negruzca, de ceniza y carbón.

Pobre, sucia, miserable, la urbe numantina, espanto de la opulenta, poderosa Roma, yace envuelta por los siglos en el sudario térreo, que el arado, la yunta y el labriego hollaron con el indiferente desdén de la ignorancia.

A uno y otro lado de la vía que á trechos muestra como jorobas, sus piedras pasaderas, los dinteles de las habitaciones, de mezquina amplitud con desniveles, que impone la traza del terreno fielmente seguida en la edificación.

Hay unos hombres apasionados, conduciendo nuestra investigación, que hablan de paralelas, fosos, zanjas y excavaciones, poniendo en sus decires el entusiasmo y la fe de quien presencia el milagro de la resurrección.

Y hablan de D. Adolfo como de un ser nigromántico, cuyos ojos taladrando la tierra, se asomaran á la contemplación de lo inhumado.

Nos llevan y nos paran; he ahí, un barro cocido; he ahí, un carbón y más allá cenizas, por aquí la muralla, esto debió ser subterráneo y miren allá lejos, á nuestros pies, tras el Duero que zigzaguea, los castros de las legiones, rodeados de trigales y barbechos abrazando á la ciudad con un recinto murado.

Sobre un montículo, erguido, con el brazo delineando, el guarda explica como en una la-

dera, una sombra leve, marcó una trinchera del alojamiento de Scipión el Invicto.

Después, añade con cierta superioridad. No son siete solamente los campamentos romanos sino ocho, porque D. Adolfo ha escrito que tiene que existir otro más y añade... Me parece que ha de estar por allí, al Sur.

Declina el Sol, dorando los cantos exhumados y del río asciende la neblina, difuminando la llanura.

La pesadumbre de la longevidad, entristeciendo el ánimo solo deja lugar á un pensamiento:

—Numantia fué.

VALENTIN G. UGALDE.

## Plato del día

Nos dicen que la ciudad está que arde... en elecciones.

No nos sorprende á juzgar por el movimiento continuo á que parecen haberse entregado casi todos los candidatos.

¡Señores que furor de votos!

Hay quien asegura que para la conquista de un elector, se ponen en juego toda clase de influencias.

Y á lo mejor para convencerse que tanto y tanto esfuerzo resultan sencillamente inútiles.

Es claro que cuanto más se acerca el día trascendental, la ansiedad de los candidatos va en aumento.

Y no obstante aún hay hombres que apenas si se dan por enterados de la cuestión del día.

Son éstos los más filósofos. Pero en cambio no deja de haber émulas de las sufragistas de Londres.

Hemos oído diálogos muy sabrosos. Y menos mal que todavía no han jurado invadir Westminster como sus congéneres de cerca del Támesis.

Han surgido algunas sorpresas casi á última hora. ¡Era de esperar!

Y suele acontecer bastantes veces que tales sorpresas se las traen y aún se llevan credenciales.

Los sorprendidos se frotan las manos con cierto mohín indefinible y agregan. ¡Veremos, veremos!

Quiera Dios que todos vean claro.

Los ejemplos de civismo no están solo fuera de aquí. Y vaya el botón de muestra: Un candidato ha renunciado á su posible puesto en los escaños municipales por que él no pasa por la costumbre de molestar á sus electores.

Conste que la innovación la aplaudimos en serio.

Hacemos presente, como final para hoy en esta sección, á los candidatos que se consideren futuros derrotados, que en Hernani y en Escoriaza (San Sebastián) se van á quedar sin Concejo por falta de pretendientes edilicios.

Naturalmente que semejante consideración debe ser bastante difícil hacérsela por acá.

Pero yo anoto el dato por si pudiera resultar conveniente.

Todo es cuestión de un traslado de residencia y dejar que transcurran dos años.

Después de todo, quien sabe si la ocasión la pintan... calva.

UN ELECTOR

## Los anacreónticos

Con dos socios de número y varios aspirantes celebró el lunes esta alegre Sociedad la segunda sesión gastronómica de la temporada.

La nota saliente fué la revelación de uno de los aspirantes como émulo de las glorias de Brillat, mediante la invención de un exquisito plato de repostería, confeccionado con aseó y prontitud, del cual no hubimos de dejar ni las migas.

Como de costumbre, se derrochó el ingenio, la alegría y el apetito, y, después de dos horas de animada discusión mandibular, quedaron en paz los tenedores, levantándose la sesión y los manteles.

Son incantesimas las peticiones de ingreso que se nos dirigen, á las que sólo podemos contestar señalando número en la escala de aspirantes.

Nota.—Es inútil la petición de ingreso sin buena dentadura.

DE AYER A HOY

## Crónica general

España

Sevilla

Se ha resentido la Crestería del Sagrario contiguo á la Catedral, amenazando ruina los pilares del lado de la puerta del Diamante, á consecuencia de los terremotos del viernes último.

Barcelona

En el cuartel del Buen Suceso, ocurrió un sensible accidente.

Desde una de las ventanas, cayó á la calle un soldado del batallón de cazadores de Alba de Tormes.

Al ocurrir la desgracia, pasaban por dicho lugar dos mujeres que sufrieron accidentes por la impresión recibida con el desgraciado suceso, asegurándose que ambas mujeres eran hermanas del desgraciado soldado.

Cartagena

Estando jugando con su compañero é íntimo amigo Domingo Bastida Arias, el soldado de la compañía de guardia de Arsenales, Manuel Gallego Pérez, tuvo la mala fortuna de dispararse el mauser, matándolo é hiriendo gravemente á Vicente Piolar.

El desgraciado Domingo Bastida, deja varios hijos y la mujer en cinta, habiendo perdonado á su matador, momentos antes de expirar.

Pamplona

En Lodosa, pueblo de esta provincia, han ocurrido algunos desórdenes.

Varios grupos de hombres, excitados por las mujeres, protestaron contra el nuevo catastro hecho por el Ayuntamiento, invadiendo la Casa Consistorial, destruyendo muebles y cuanto encontraban á su paso y gran parte del archivo.

Los documentos referentes al catastro fueron llevados á la plaza, quemándolos.

Se hicieron algunas detenciones por el señor Juez municipal, pero éste en vista de la excitación de gran parte de los vecinos, tuvo que ponerles en libertad.

En vista de tales sucesos, marchó para Lodosa el jefe de la Guardia civil, ordenando se reconcentren en dicho punto setenta guardias civiles.

También salieron el señor Gobernador, secretario y fiscal y el señor Juez de primera instancia de Estella para instruir el correspondiente sumario.

Extranjero

Copenhague

En breve se presentará un proyecto de ley al Parlamento, solicitando se recargue en un 15 por 100 el impuesto sobre la renta á los solteros, mostrándose favorables al proyecto los diversos grupos políticos y siendo partidarios que se amplíe á los dos sexos y á los viudos y viudas sin hijos.

Roma

La entrevista de los soberanos de Italia é Inglaterra, tendrá lugar mañana jueves.

Por la explosión de uno de los depósitos de bencina del submarino «Foca», ha ocurrido una sensible desgracia, de la que han resultado muertos nueve tripulantes y otros nueve heridos de gravedad, salvándose solo un tripulante que estaba en tierra.

Turquía

La Asamblea Nacional acordó proclamar el estado de sitio en Constantinopla, en tanto queda restablecida la legalidad constitucional y hayan sido castigados los culpables del movimiento revolucionario origen del conflicto.

En la lucha librada entre las tropas macedónicas y la guarnición, se asegura que pasa de 1.500 el número de muertos.

Parece ser que Abdul-Hamid se encuentra tranquilo por haber recibido seguridades de que no será destronado por sus adversarios políticos.

En las poblaciones del Asia Menor, continúa el exterminio de los armenios.

Los cristianos que lograron salvarse, se hallan hambrientos sin tener ni sitio ni albergue donde cobijarse.

Es presa de las llamas la población armenia de Kassal, siendo pasados á cuchillo por los musulmanes la mayoría de los habitantes.

La población de Latakíel está gravemente amenazada por numerosas hordas de fanáticos.

Parece ser que mediante ciertas condiciones no será destronado Abdul Hamid, y podrá continuar en el trono si las acepta.

Sólo ejercerá las funciones exclusivas de un soberano constitucional y serán arrasadas todas las fortificaciones de Yildiz-Kiosk, demoliendo los cuarteles donde se alberga la guardia imperial, dando, en lo sucesivo, la guardia al palacio, una compañía, que será cambiada cada veinticuatro horas.

Todos los gastos ocasionados por la concentración de tropas que han entrado en Constantinopla, serán del peculio particular de Abdul-Hamid, entregando además 50 millones de libras turcas para contribuir al mejoramiento de la Hacienda pública del imperio.

Al ser enterrados en uno de los cementerios los cadáveres de los soldados y oficiales muertos en los últimos sucesos, hubo escenas tumultuosas, y al pronunciar un oficial un discurso invocando la venganza de Alah, los soldados que escuchaban pidieron á grandes gritos la cabeza del sultán, costando gran trabajo jo á las autoridades impedir que lo mataran.

## Sección religiosa.

Santos de mañana jueves.—Santos Pedro, mártir; Agapito y Secundino, obispos y mártires; Millán, soldado mártir; Tertulia y Antonia, vírgenes; San Roberto, abad y San Paulino.

La misa y oficio divino son de San Pedro, mártir, con rito doble y color encarnado.

El viernes, Santa Catalina de Sena, indulgencia plenaria para Directores, y Celadores. Visita de la Corte de María.—Jueves, 29, de la Salud en San Clemente.

## GULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve y cuarto, terminada Tercia.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, á las siete de la tarde, se practica el devoto ejercicio de la Hora Santa el jueves, estando Su Divina Majestad de manifiesto; se reza la Estación, el Santo Rosario y la Letanía, cánticos religiosos y meditación, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

El viernes, 30, en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, á las cinco de la tarde, en la de Nuestra Señora del Carmen y San Francisco (Hospital), á las seis, y en la de Nuestra Señora La Mayor, á las seis y media, continúa el ejercicio del Mes de María.

Los fieles pueden ganar trescientos días de indulgencia todos los días del Mes de María haciendo, bien sea en la iglesia, ó bien en sus propias casas, algunas oraciones ó ejercicios piadosos en obsequio de la Virgen Santísima.

Una indulgencia plenaria, una vez, on el transcurso del mes, confesando, comulgando y orando á intención de nuestra madre la Santa Iglesia. (Pío VII, 1815, S. I. C. 1882).

## Estación meteorológica del Instituto de

SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

Día 28 de Abril de 1909

Altura barométrica..... 768.7  
Máxima del aire á la sombra..... 14.8  
Id. al sol en el vacío..... 20.2  
Mínima..... 3.6  
Id. con reflecto metálico..... 1.4

## PSICROMETRO

Termómetro seco..... 11.0  
Id. húmedo..... 7.0

## VIENTO

Dirección..... N. E.  
Clase..... M. flojo  
Recorrido en 24 horas..... 360  
Estado del cielo..... Dspjado.  
Lluvia en 24 horas.....  
Agua evaporada en 24 horas..... 3.3

## Noticias.

### Una pregunta.

Para los que aspiran á una diversión tan inocente como ver desfilas las películas, única que tenemos en Soria. ¿Puede saberse qué hay en lo del Cine Soriano? Porque hay quien dice que no se abrirá. ¿Es eso cierto?

Han regresado de sus operaciones de campo los ingenieros de Montes D. Pedro Tiestos y D. Ernesto Cañedo.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro estimado amigo, corresponsal de TIERRA SORIANA en San Pedro Manrique, D. Isidoro Martínez, quien ha venido á esta capital para ayudar en una operación quirúrgica al Dr. Iniguez

Parece que existe el propósito entre varios señores de esta capital de fundar un Ateneo científico-literario.

Celebraremos que la idea resulte y desde luego á ella hemos de prestar nuestra modesta cooperación.

Ayer fué operada con éxito por el Dr. Iniguez, de un tumor en el pecho, D. Eustaquia Martínez de Bravo.

En la operación fué ayudado el excelente cirujano, por los practicantes Sres. Maza y Martínez.

La operada sigue en estado satisfactorio y de ello nos alegramos.

Un ruego á las compañías suministradoras de fluido eléctrico en Soria.

¿No podría hacerse que ese fluido fuese más intenso para que las luces resultasen mejores y que éstas fueran encendidas con más antelación?

Decimos esto en la esperanza de que serán atendidas nuestras indicaciones.

## Instrucción pública

Ha cesado en su escuela de Aldehuelas de Agreda D. Teodoro de la Dedicación, por efectos de su jubilación, quedando dicha escuela vacante para ser provista interinamente.

Hoy sale para Madrid, en el tren de la noche, D. Isidoro Herrero. Buen viaje.

Según comunica el comandante de la guardia civil del puesto de Deza, el día 26 fué herido gravemente por disparo de arma de fuego, el vecino Antonio González de 58 años de edad, por Feliciano Manrique Llorente (a) Perdido, de 18.

El autor no ha sido capturado, pues se supone salió para el inmediato pueblo de Alconaba, donde reside su madre y dos hermanos.

## Movimiento de población

Defunciones: Susana Jaquez Maqueda, de 66 años.

Nacimientos: Angel Alvarez Alonso, Fortunato Esteban Heras Hernández, Gregoria Martínez Velloso, María Jesús Benedit Alonso y Pedro Gómez Marrón.

El periódico madrileño *La Corrida*, ha introducido importantes reformas en este su tercer año de publicación.

De su dirección se ha encargado el notable escritor D. Antonio Fernández de Heredia (*Hache*), conocido por todos los buenos aficionados como el crítico más inteligente é imparcial.

La parte artística, variada en los números que hemos recibido, se compone de grandes láminas al cromo, instantáneas en colores y fotografías en negro.

La administración, Fuentes, 12, Madrid, remite un número de muestra gratis é quien lo pida.

La *Gaceta* publica la convocatoria para proveer dieciocho vacantes que existen en el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas y los que puedan ocurrir en lo venidero.

Los exámenes tendrán efecto en la escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, ante el tribunal que se designará en su día.

Los exámenes comenzarán el 1.º de Octubre y las solicitudes deberán dirigirse á la secretaria de la expresada Escuela antes del 1.º de Septiembre, especificando en ellas los interesados el grupo ó grupos de que desean ser examinados.

Sobre la una de esta tarde, una joven de doce años de edad tuvo la desgracia de caerse de una borrica que montaba, fracturándose una pierna.

Conducida á la Casa de Socorro, fué curada de primera intención por el médico Sr. Ruiz y el practicante Sr. Grábalos, siendo trasladada después á su domicilio.

Bajo la presidencia del duque de Veragua ha celebrado en Madrid la Asociación General de Ganaderos su reglamentaria junta anual.

El marqués de la Frontera leyó la Memoria de los trabajos realizados por la Asociación en el año anterior; el más importante de ellos es el proyecto de constitución de una Sociedad de ganaderos para el abasto de carnes á Madrid y otras plazas.

A propuesta del barón de Velasco se acordó que una representación de la Asociación asista á la asamblea que ha de celebrarse en Badajoz para acordar las bases de la Sociedad abastecedora.

La minoría liberal del Congreso se propone plantear uno de estos días un amplio debate sobre la política electoral del Gobierno, fijándose, principalmente, en la forma en que se han hecho los nombramientos de presidentes de Mesa, pues parece ser que lejos de conseguirse el fin que persigue la nueva ley electoral de evitar que los profesionales en materia de efeciones tomen una parte principal y activa en las mismas, muchos de éstos serán los encargados de presidir las Mesas.

Probablemente, el diputado Sr. Alcalá-Zamora planteará este debate.

El Ayuntamiento de Barcelona hace pública la provisión por medio de oposiciones de las plazas de profesor de las clases de Aritmética

de rudimentos de Algebra y Geometría, de las nuevas escuelas municipales de Artes de los distritos quinto y séptimo, dotadas cada una con el haber de 1.300 pesetas anuales. Los opositores que resulten nombrados para las expresadas plazas no podrán tomar posesión de la que le corresponda, hasta tanto que se halle instalada la escuela en que tenga que ejercer su cargo, y se halle en estado de funcionar la respectiva clase.

Para tomar parte en dichas oposiciones se requiere solamente ser español, haber cumplido 21 años de edad y acreditar buena conducta por medio de certificación expedida por la Alcaldía.

DE LA PROVINCIA

## Ecos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

Almarza

Ayer se reunieron en ésta los señores maestros que comprende la sección, con objeto de unirse á la Asociación provincial, nacional y de socorros mútuos, habiéndose adherido todos, reinando gran entusiasmo y celebrando un correspondiente banquete, prometiendo tener estas reuniones muy amenas, con el objeto de estrechar más y más los lazos de compañerismo.

—Ha contraído matrimonio el mayoral del coche correo Manuel Melendo con Matea Rubio, y como él es viudo, se le ha dado una fenomenal concerrada, cosa que debía desaparecer de los pueblos cultos.

También se han leído las primeras amonestaciones para el matrimonio en breve piensan contraer los jóvenes Bernardino Gómez y Juana Moreno. Enhorabuena.

—Los precios del mercado fueron los mismos que los del anterior, excepto el trigo, que se vendió á 13 pesetas fanega. Los cerdos de siete semanas más baratos que en el mercado anterior, pues hubo desde 8 y 9 á 11 pesetas.

—El actual aspecto de los campos es bueno, favorecidos por la temperatura (poco común en esta localidad), pero pronto hace falta agua.

Burgo de Osma

A los 48 años de edad ha fallecido Sor Rosa Martínez Caballero, Superiora del Asilo de los pobres desamparados.

En los dos años que llevaba ejerciendo el cargo se había captado la consideración y cariño de sus asilados, así como el respeto y estimación de los burgenses por sus innumerables virtudes.

Descanse en paz quien se supo sacrificar por sus semejantes y reciba su familia y las hermanitas nuestro pésame.

—Han salido para Madrid D. Zenón G. Rídruej y su distinguida señora. Feliz viaje.

—En el término de Osma y sitio denominado «Alto de las minas» hubo ayer una colisión entre gitanos.

Querían lynchar á uno, pero gracias á la intervención de la guardia civil que les vigilaba de cerca, no hubo que lamentar nada desagradable.

El gitano que recibió las trece heridas en la pasada batalla está muy mejorado y los otros ya están dados de alta.

—El lunes, 26, se recibieron en esta localidad y en Valdelubiel y Barcoalejo unas circulares dirigidas á los electores del Burgo.

En ellas se mancha la honra de una familia y se ridiculiza la conducta de varias personas.

Al hacérselo saber á los lectores, no quiero ni siquiera comentar los asuntos que en ella se tratan, pero sí reprochar la conducta seguida por el autor ó autores, que, al esconderse tras el anónimo, demuestran ser.... indignos de llevar un nombre.

Vinuesa

Siguen las actuaciones como consecuencia del atentado ó robo frustrado de la caja de ahorros del ayuntamiento. El teniente de la guardia civil Sr. García, hijo del general del mismo apellido, no cesa en su empeño para conseguir descubrir á los autores.

Las detenciones practicadas por la guardia civil son ya en tal número que alarma á los convecinos; pero la negativa de los que deben saber algo y no declaran, produce las molestias que son del caso.

Han sido detenidas hasta señoras por descubrir la verdad sin conseguirlo. Hoy se han hecho nuevas detenciones.

La curiosidad de cuantos están al tanto de lo que ocurre se va excitando más cada día.

## Facturas para acompañar los pliegos

de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100!

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

# Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 28 (4 t.)

## La «Gaceta»

Publica hoy las siguientes disposiciones de interés:

Reglamento para el servicio anejo al convenio telegráfico internacional con San Petersburgo y Lisboa.

Ley de huelgas y coaligaciones.

Decreto disponiendo que la industria de garages para automóviles tribute con arreglo al epígrafe 127 de la tarifa 2.<sup>a</sup>.

Otro de que la constitución de las mesas electorales para cada sección se verifique el jueves anterior al día de la elección a las ocho de la mañana, continuando sin interrupción hasta que terminen su cometido.

Otro declarando que los interventores nombrados por los candidatos sean electores de la sección correspondiente.

Otro determinando las condiciones generales de seguro que deben contener los modelos de pólizas para los contratos y operaciones que hagan las compañías de seguros.

Real-orden de convocatoria y programa adjunto para proveer 50 plazas vacantes en el cuerpo de torneros de faros.

## Consejo de ministros

El celebrado esta mañana, ha durado cuatro horas.

El mayor tiempo fué invertido en la discusión de los presupuestos para 1910 que quedaron aprobados con algunas modificaciones para acoplarlas a los proyectos presentados.

Fué también aprobado por los consejeros el reglamento para aplicación de la ley del timbre y el expediente de 3.<sup>a</sup> subasta de la mina «Arrayanes».

Se acordó enviar 100.000 pesetas a los damnificados por los últimos terremotos en Portugal.

Igualmente fué aprobado el expediente para reparación de la catedral de Cuenca y el indulto de un soldado de infantería de Marina que se halla recluido en el manicomio.

Se acordó también la concesión de dietas a los marineros, y los ministros cambiaron impresiones respecto a los últimos debates parlamentarios.

## Intercambiouniversitario

El Sr. Moret ha dirigido una carta que hoy publica *El Imparcial* ensalzando la iniciativa de la Universidad de Oviedo, expuesta hace pocos días en dicho periódico por el rector de la misma, señor Canella, sobre el intercambio universitario y abriendo una suscripción que el jefe del partido liberal encabeza con 250 pesetas para contribuir a los gastos del viaje del catedrático Sr. Altamira a las repúblicas sudamericanas.

## Más Beatos

El próximo domingo se celebrará la beatificación del dominico español Francisco Capella.

Para el 20 de Mayo próximo está señalada la del beato Oriol, preparada por el Consistorio con gran solemnidad. A ella asistirán 20 obispos, dos arzobispos y 4.000 peregrinos, todos españoles, que tienen ya organizada la expedición.

## Nuevos temblores

En Lisboa se han sentido más sacudidas sísmicas que no han causado daño.

Los pueblos destruidos serán reedificados inmediatamente y para ello la colonia portuguesa del Brasil envía cuantiosos donativos.

## Los Reyes de Inglaterra

Desde Catania han salido los reyes ingleses para Palermo, donde se detendrán unos días.

## La prensa de hoy

*El Imparcial*, en su fondo titulado «Con motivo de un discurso», rechaza las imputaciones maliciosas que suponen que el discurso de ayer de Luis Morote, fuese inspirado por el Consejo de Administración de la Editorial y dice que Moret realizó un acto puramente pasional, afirmando que nadie sabrá hasta después de pronunciado el discurso, lo que en él iba a decirse, insistiendo en que desde sus columnas no se ha acusado ni juzgado el honor de los gobernantes, sino que se limitó a ser cronista de los hechos.

*El Liberal*, ocupa su fondo con el asunto de la escuadra y juzga que Macías resulta el único naufrago aunque no se irá a fondo porque el asunto ha salido del Parlamento a la calle y la opinión sabe a qué atenerse. Censura a Morote porque cuando se tiene un convencimiento no se firma, como él ha hecho un documento en contrario y perteneciendo a una colectividad política no se la abandona sin previo anuncio, aunque porque él falte no ha de dejar de ser discutido el asunto de la escuadra.

*El País* hablando de la renuncia del acta de diputado que ha hecho Morote, dice que era un deber elemental del partido republicano si él no lo hubiera hecho, habérsela pedido, pues su divorcio del mismo es completo y definitivo.

A B C condena que los republicanos ensalcen a Macías, por que entendiéndose que con su denuncia cumplía un deber de conciencia y en cambio censuren a Morote por seguir injustos de los suyos, y lo conceden injusto é indigno de un partido que pretende ser el depositario de la libertad de conciencia, aunque solo sea una pretensión.

Mencheta

## Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan a TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

# ANUNCIOS

SOCIEDAD ANÓNIMA

GROS

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios—Resultados sorprendentes.

Juan García y García, tratante en ganado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante, para fuera de la población a precios económicos al contado y fiado. Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

## Oposiciones al Banco.

*El Comercio y la Banca*, única obra contestación al programa, 9'50 pesetas.

Pedidos a Eloy Martínez, Banco España, Madrid.

En el nuevo establecimiento de ANGEL LATORRE, Plaza Mayor, núm. 10, se sirven toda clase de almuerzos, comidas y cenas, tanto dentro de la casa como a domicilio. Servicio completo para banquetes, bodas, etc. Precios módicos. 31 My.

## Adolfo Alvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pedro Alvarado.

## L. Larruga

DENTISTA

Establecido en Madrid, LEON, 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos, a las que por sus procedimientos especiales de construcción ha conseguido dar la más PERFECTA ADAPTACION, SOLIDEZ Y LIGEREZA.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirujía Dental.

PERMANECERA EN SORIA HASTA EL 30 DE ABRIL

Consulta de nueve a una.—Fonda del Comercio.

Recomienda a sus clientes procuren consultarle en los primeros días, pues no podrá prorrogar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

628

EL CURA DE ALDEA

—Según parece—dijo Emilio con desdeñosa entonación,—ha terminado ese cuento de sombras y espectros, tan a propósito para asustar chiquillos y entretener a los criados en las largas noches de invierno.

—Sí, he terminado—dijo Roque sin inmutarse.—Y como conozco en el semblante de usted el buen efecto que le ha producido, le ruego que no eche nunca en olvido el triste fin de Mauricio.

—Eso quiere decir...—articuló reprimiendo mal su rabia Emilio.

—Quiero decir que la calumnia mancha cuanto toca—continuó Roque, impassible y sereno;—que esa mancha sólo puede lavarla el mismo que la arroja, y que aquí se ha calumniado a una mujer tan pura como esas estrellas que se extienden sobre nuestras cabezas.

Don Alberto comprendió que su hijo provocaba un lance, tal vez sin saberlo, con aquellas palabras; pero orgulloso de ser padre de un joven tan honrado como Roque, sintió en su corazón una mezcla de placer y temor, sin atreverse a despegar los labios, se aproximó hacia él, como

EL CURA DE ALDEA 625

Y Jacinta, cerrando los ojos, volvió a tenderse sobre su ataúd.

Mauricio, con el traje en desorden y el cabello erizado, salió de la iglesia.

La noche había extendido sus sombras sobre la tierra; pero Mauricio seguía corriendo sin tropezar, como si el soplo del infierno le guiara.

Y corría, saltando de roca en roca, por los quebrados precipicios de la montaña.

Por fin, se detuvo al borde de un barranco.

Desde su oscuro fondo subió un ¡ay! lastimero, y después otro, y una voz extraña pronunció el nombre de Mauricio.

Este tembló, como las hojas que agitan los huracanes.

—¡Ven, Mauricio!—dijo la voz.—¡Yo soy Lorenzo! Tu infame calumnia mató mi felicidad enloqueció mi cerebro, y no pudiendo soportar la vida, busqué la muerte, arrojándome en la honda sima de este barranco.

Mauricio se irguió, como impulsado por un poder sobrenatural,

**LA CONFIANZA**  
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS  
DE

**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.

Abundante surtido en chorizos, jamones, embuchado y tocino salado. Especialidad en conservas y dulces en almíbar, pimientos morrones y tomates al natural.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

**FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA**  
DE

**CLAUDIO ALCALDE**

**El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.**

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrejes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

**GRAN COLECCION** de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

**Armas de todas clases y artículos de caza.**

**EXPLOSIVOS.**—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

**Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.**

Collado, núm. 47.—**ULTRAMARINOS**

**Los exquisitos chocolates**

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMÉN

Fábrica movida por Electro-Motores, establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

**Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.**

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

**SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.**

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero

**A. SANCHEZ**

Gran surtido para la temporada de verano.

**Trasladado al Collado, 67, Soria**  
(JUNTO A CASA VICEN)

**Pedro Ramon, ORTOPEDICO-ESPECIALISTA**

(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)  
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, distocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbosabdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, *no operatorio y sin molestia alguna*, de las hernias (quebraduras) y distocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, *a voluntad*, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, *obliteración del anillo*, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señeras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señeras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, distocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbosabdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacético, peritísimo en las especialidades Ramon

**Dr. D. José Morales.** Les recibirá de 11 á 1 de la mañana.  
Collado, 6.-SORIA

EL SALAMANQUINO

**Santiago Gutiérrez,**

Constructor y montador de molinos, *Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA*

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

**El Gallo**

Emilio Alba.  
(Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.

De venta en casa de **Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.



“LA MADRILENA,”

GRAN COMERCIO DE COLONIALES DE

**Vicente García.**

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

HOSPEDERÍA DE

**JOSÉ ZÚNIGA**

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

**¡OJO!**

A precios de liquidación

**LA EQUIDAD**

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é in finidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

626 EL CÚRA DE ALDEA

Sus espantados ojos buscaron con avaricia entre las oscuras nieblas del barranco la figura de su rival.

Suspendido al borde del precipicio, saltó una carcajada interminable, estridente, satánica, y luego, lanzando una horrible maldición, se precipitó en el fondo de aquella sima, abierta ante sus pies por su mismo remordimiento.

La carcajada, al descender el cuerpo, dejó en pos de sí un eco lastimero que repitieron pausadamente las concavidades de las montañas.

Todo había terminado.

Al día siguiente, unos pastores hallaron el cuerpo de un hombre, despedazado horriblemente entre las descarnadas peñas del barranco.

Aquel hombre era Mauricio.

La calumnia había producido tres víctimas; pero entre ellas se hallaba el calumniador.

CAPITULO XII

La mancha de aceite.

Roque, al terminar su historia, avanzó dos pasos hacia donde estaba Emilio.

Durante esta ligera pausa los dos jóvenes cruzaron una mirada.

En la de Emilio brillaba el despecho y la rabia.

En la de Roque la compasión y la dulzura. Todos cuantos les rodeaban creyeron ver algo á través de aquella situación tirante y enojosa.

Porque el hijo del coronel había dado una terrible lección á su antagonista, y éste tenía fama de poco sufrido.

**EL PRACTICON**

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras.

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de *saldos, sopas, potajes, salsas, gusados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería*, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

**ANGEL MURO**

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lo meta en badana imitación chagrín, set pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.